

¿Conoce Ud. la "TRICOFERINA"?

La TRICOFERINA es una combinación científica que ha lanzado al público el profesor *W. W. Webster* de *New York*.

Después de maduros estudios sobre las enfermedades de la piel y del cuero cabelludo, el Prof. Webster ha descubierto en sus Laboratorios esta valiosa preparación que es mejorable para HACER CRECER y EMBELLER EL CABELLO, para EVITAR LA CASPA y DAR BRILLO AL PELO. Al mismo tiempo que es MEDICAMENTO utilísimo para las glándulas del cabello, es una AGUA DE TOCADOR. Esta preparación reúne pues, dos condiciones tan difíciles de combinar: ser un TONICO y al mismo tiempo un espléndido MEDICAMENTO para el pelo, un PERFUME delicado y un RESTAURADOR de la nutrición de las glándulas atrofiadas del cuero cabelludo.

Se dice a veces que cuando el pelo se cae no vuelve a crecer nunca, y es claro que sucede así cuando por enfermedad las glándulas que hacen crecer el pelo no tienen la nutrición necesaria; ellas necesitan algún estímulo que las reviva, y ésta es precisamente la función benéfica de la TRICOFERINA. Estimula estas glándulas enfermas y perezosas, las hace crecer y les devuelve el vigor y color perdidos. Al poco tiempo de usar la TRICOFERINA verá Ud. nacer el pelo nuevamente.

Las glándulas muertas, ésas con nada se reviven, el pelo se cae; pero cuando se trata de una enfermedad reparable del cabello y para evitar la caída de éste, NO HAY MEDICINA, NO HAY TONICO que sea tan eficaz como la

"TRICOFERINA"

De venta en todas las Boticas DEPOSITOS:

Almacén W. Steinworth y Hno., San José.
Botica "LA VIOLETA", San José.

CERVECERIA RICHMOND

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÚPULO y MALTA, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

BOTICA del COMERCIO DE CARLOS A. SILVA

Tiene constantemente gran surtido de drogas y medicinas de patente, que importa con frecuencia. Vende al por mayor y detal. Las solicitudes son atendidas inmediatamente. Las recetas se despachan con toda prontitud y esmero por farmacéuticos competentes. Esta Botica tiene especialidades que garantiza por su preparación y buenos resultados. Ofrece perfumes, jabones, polvos, aguas para tocador, pastas, etc., etc.; artículos éstos importados de las fábricas más acreditadas de Europa.

"LA EDUCACION"

Sociedad Librera de San José
M. V. Blanco & Co.

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

Contratista constructor

Edificios públicos en general, de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc.; reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.
JÓRGE MORALES BEJARANO
Dirección: San José.—Avenida Central.—Cuesta de Moras.—Edificio de dos pisos Nos 521, 527, 531

El Acorazado BERTHEAU y Co.

Ofrecen al público un elegante surtido de zapatillas y botines.

CASA DE SALUD Del Dr J I Toledo Lopez Servicio especial

EN ASISTENCIA de enfermos

Asco ESMERADO

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60-00 oro americano
" " y regreso..... \$ 110-00 "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50-00 oro americano
" " y regreso..... \$ 80-00 "

Los pasajeros deben presentarse ante el Consúl Americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para Informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.
E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

Northern Railway Co. of Costa Rica

Servicio de trenes

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente: Mixto,	sale 9.35 a. m.
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente: Mixto,	sale 7.10 a. m.
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 7.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 3.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 2.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 3.30 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.
W. E. MULLINS, Gerente general.

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

VA LLEGÓ en ROPA el surtido nuevo, muy variado y barato, como siempre. NOVEDADES en camisas, corbatas, bastones, perfumería finísima, pañuelos de lino, etc., etc.
CASIMIREZ de los estilos más modernos.
Todo nuevo, bueno y más barato que en cualquiera otra casa.

Vendo azúcar de Grecia
Oficina de San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 131, apartado 493
Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua al Banco Comercial.
GUILLERMO NIEHAUS

Fábrica de mosaicos hidráulicos de JOSE MARIA CASTILLO G.
Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales, un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.
Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don LESMES JIMÉNEZ.

Marca "Estrella"

Cerveza Negra

Best Stout Porter

Lager Beer

AVISOS DEL DIA

Carlos Calvo Fernández
Agente y Comisionista
Despacha en la librería "Alajuelense" su propiedad.—Apartado n° 18.
Alajuela—Costa Rica.

Brujerías! brujerías!

Un "tico", con estudios secundarios y académicos, poseedor de varias lenguas extranjeras y de la Teneduría de Libros, ofrece sus servicios como contador ó sobrestante en alguna hacienda ó empresa. Espera propuestas reducidas por el momento á precio y lugar, por medio del señor Director de EL INDEPENDIENTE.

Apresurarse

He concedido la agencia exclusiva para mi "Almanaque de 1909", al BAZAR ESPAÑOL de F. Lloret Bellido & C^o, establecimiento contiguo á "La Alhambra".
También se encontrará de venta en LA DELIA, acreditado establecimiento de abarrotes, cerca de la Soledad, de don Leonardo Zavaleta.
P. N. GUTIÉRREZ

Casa

De las casas de don Matías Rojas se alquila una decente, cómoda y barata.

Perrito fino

Se desea comprar un perrito DE CLASE FINA, galgo ó otra raza parecida, y de edad de unos 4 á 8 meses. No se quiere de los de tamaño grande.
Informes en esta Redacción.

Aviso

al público que en San Pedro de Poás vendo un terreno de potrero como de 60 manzanas en el punto llamado "Sabana Redonda."
JESUS CASTRO

Estudiantina y orquesta

Contando con un número de músicos no menor de 20, me pongo á la disposición del público para bailes, paseos, matrimonios, banquetes y cualquier clase de actos. Puedo poner cualquier clase de música que se me encargue y á cualquier hora de la noche.—La agencia estará en la renombrada "Barbería Salón." Entenderse con
VICTOR MALTÉS

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS

Abogados
OFICINA: Frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario
Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. ROBERTO FONSECA CALVO

Médico-cirujano
Despacha en la botica, frente á la "Imprenta Nacional".

FLORILEGIO

La cartera

El joven Eduardo era muy complaciente; pero cuando había tenido alguna deferencia ó atención con algún amigo, no podía olvidarla y le quedaba agradecido. Era, empero, muy sensible; y cuando se creía ofendido de alguien, se acordaba siempre de ello y buscaba ocasión para vengarse.
En cierta ocasión le regalaron una magnífica cartera, la cual además de un espacio para guardar las cartas, tenía algunas hojas de pergamino para apuntar varias cosas. Pero sucedió que lo que escribió en ellas Eduardo quedó muy pronto borrado, porque estaba hecho con colores corrosivos. Entonces quiso romper las hojas y tirarlas, pero su prudente padre le dijo:
—¡No hagas eso! Estas hojas podrías servirte de grande utilidad, pues tú has escrito en ellas lo que comúnmente se echa en olvido, á saber, el bien que tú has hecho á los demás y el mal que ellos te han ocasionado. En la cartera haz grabar con letras de oro las siguientes palabras.
Quien el daño recibido, No sabe nunca olvidar, Jamás será hombre cumplido.

EL INDEPENDIENTE

Toda la correpondencia deberá ser dirigida al Director de este diario,

don M. A. Casal,

Apartado n.º 391

San José

Cuerpo de bomberos en Limón

Se ha presentado á la Municipalidad limonense un memorial tendiente á organizar en ese puerto un bien montado Cuerpo de Bomberos, y el asunto merece atención, no tanto por la solicitud del proponente, sino por cuanto ella viene á recordar una vez más que los intereses y aun la vida misma de nuestros hermanos del puerto atlántico están á merced de las llamas el rato menos pensado.

Nosotros no nos santiguamos sino cuando ya oímos la detonación del rayo, y no ponemos remedio á los males sino cuando ya han producido hondos estragos.

Con lamentable indolencia contemplamos todo; el desastre, la ruina, todo lo recibimos con una conformidad como la del bíblico Job; somos felices con nuestro carácter apático; no nos preocupamos por nadie ni de nada.

Varias veces se ha visto la bella población de Limón abrasada por las llamas; miles de miles en pocas horas han sido consumidos por el fuego; la prosperidad de muchos años del puerto atlántico se reduce á cenizas en unos pocos minutos, y los habitantes de esa localidad viven eternamente expuestos á quedarse de un día á otro sin hogar y sin abrigo.

Muy fácil es ver toda la ciudad de Limón en escombros, y si en los varios incendios habidos no hemos contemplado ese cuadro horrible y luctuoso, es porque la naturaleza se ha dolido de esa joya del Caribe, más que sus mismos dueños; en las varias ocasiones que se ha incendiado, ha hecho un tiempo bonancible, ni una ráfaga de viento ha soplado; de no, en una enorme hoguera se habría convertido toda la población.

El Gobierno, la Municipalidad de esa comarca, y todos, sabemos que la constante amenaza de Limón es el fuego; allí casi todas las casas son de madera, y por un lamentable descuido ó por una maldita mano criminal puede declararse en un momento un incendio que convierta en cenizas muchos capitales y deje sin hogar á muchas familias. Sin embargo, después de haber visto en varias ocasiones arder cual si fueran de cartón las casas de muchas manzanas, hemos permanecido con los brazos cruzados, sin tomar providencias para evitar el mal; hasta donde nuestros esfuerzos nos lo permitan.

La cañería, indispensable y salvador elemento, allí es de lo más deficiente que hay; no hay ni agua para que los negritos se laven la cara, y mucho menos la habrá para apagar un incendio.

Y pongamos el caso que hubiera mucha agua; ¿con qué se la arroja á veinte ó más metros de altura? ¿no hay bombas, ni malas siquiera allí; una vez declarado un incendio en Limón, como hasta ahora se ha visto, hay, pues, que aguardar hasta que le dé la gana al fuego apagarse por sí sólo.

Otras ciudades extranjeras, constantemente amenazadas por los incendios y que en más de una ocasión han sido destruidas por ellos, tienen organizados magníficos cuerpos de bomberos, cuerpos que prestan importantísimos servicios, y debido á los cuales no se han vuelto á ver reducidas esas ciudades á escombros como antes.

En Limón en vez de poner guardaciones, en vez de hacer en Piñta fortines como los de Puerto Arturo, y en vez de soldados que vayan á volverse un foco de malaria á cu-

as de la miseria y del hambre que allí pasan, debían llevarse hombres robustos y que ganaran buenos sueldos como bomberos, ó instalarse allí el mejor cuerpo contra incendios de la República, evitándose así que el día menos pensado desaparezca la bella y coqueta ciudad de Limón, consumida por las llamas, las cuales no se pudieron atajar por la falta de elementos.

Organice la Municipalidad una buena estación de bomberos en Limón, que ese dinero no será dinero que se botará á la calle, y así se pondrán á salvo valiosos intereses que hoy están constantemente amenazados por el fuego.

De policía

La policía hace bien en no permitir agrupaciones de niños en las esquinas ni que vaguen por las calles después de las 9 de la noche, con la cual costumbre se hacen noctívagos de profesión.

Si los padres no cuidan de recoger sus hijos temprano de la noche, uso que conviene á los estudiantes sobre todo, la policía hace bien y suple los defectos de los papás.

Da pena y subleva el alma contra los padres, no contra los menores, ver á éstos hasta tarde de la noche ocupados en conversar asuntos impropios de su edad y en frecuentar lugares que la decencia y la moral cierran aun á los mayores.

Y si, repetimos, los padres no se cuidan de enmendar ese estado anormal de cosas, cumple á la policía hacer entrar en vereda á los muchachos.

Por nuestra parte si fuéramos autoridad, mandaríamos al menor á su casa y sacaríamos de ella con dirección á la cárcel al padre desnaturalizado.

El niño Simón Bolívar

Como estaba anunciado, el lunes se llevó á efecto la inscripción del niño Simón Bolívar, hijo del distinguido hijo fiel de la Colombia de Bolívar y Santander, del valiente panameño que sobreponiéndose á los intereses del egoísmo y de bandería supo elevarse á la altura á que en tales casos se lo es dado llegar al águila caudal.

Pérez y Soto, panameño de nacimiento y muy amante del terruño, tronó en las cámaras colombianas contra el imperialismo que veía avanzar á pasos agigantados, y tronó contra sus comprovincianos que secundando estaban á ojos vistas maquinaciones subrepticias del "conquistador" extranjero. Y resultó prefecta: denunció á Obaldía como enemigo de Colombia una é inviolada, y Obaldía fue quien, en asocio de un indiecillo despreciable con gilonos de coronel, consumó el mayor de los delitos de lesa patria y de lesa raza que registran los anales de la historia contemporánea. Y por lo mismo es en Panamá donde radica la gloria de Pérez y Soto; y por lo mismo, será en Panamá donde, al andar de los tiempos, se le considerará un personaje mitológico, tal será de increíble su acción en estos tiempos de frío mercantilismo en que de polo á polo se sancionó con la rapidez del relampago la obra disociadora de gentes allegadizas en Panamá al amparo de un lema falaz: "pro mundi beneficio".

Con tan solemnes auspicios entre "Simón Bolívar" en el seno de la patria colombiana; y bajo la égida protectora de ese padre que ha concentrado hoy todos sus desvelos y cuidados en su tierno niño, llegará aquél á ver realizados sus sueños de padre y de patriota.

Ferrocarril al Pacífico

Ayer salieron algunos trabajadores más para la línea del Pacífico en reparación.

Según nuestros informes trabajan actualmente como 400 hombres divididos en cuadrillas.

Nos dicen que el señor Albertazzi contrató el trabajo de una gran alcantarilla en Concepción, probablemente una de las mayores de las que van á ser atendidas.

Por lo que hace á la continuación, contratada con el señor Knowlton, creen algunos que sufrirá algún retardo, ya por las di-

ficultades para acarrear el material, ya por la falta de dinero, el cual se consumirá en la reparación.

Creemos, sin embargo, que éste último motivo no sea óbice á la prosecución de los trabajos, por no tratarse de un desembolso cuantioso hecho de una sola vez, sino que se hará por módicas mensualidades.

Para el Pueblo

El asunto de mi "sermón" de hoy no tiene que ver con las gentes "de pro." Se trata de "el aseo", y en esto son mis hermanos, los del campo, los que suelen pecar.

Y en esto del aseo me siento bien auxiliado, pues la Medicina, la Estadística y aun la Economía van conmigo. Y oigan ustedes.

Empiezo por la primera protesta instintiva de los niños contra el desaseo. ¿No la habéis notado?

¿Y esa multitud de veces que lloran y más lloran, hasta que les cambias los pañales?

Fijaos, y me dareis la razón: su limpia carne pide "el aseo."

Más tarde la vista de una jofaina con agua les atrae: es su cuerpillo que les pide el baño.

Claro está que después se acostumbran á la tierra y "costras" y "borrecen el agua, como algunos la confesión; pero es debido al desaseo en que los crían.

Yendo por esos campos halla uno "chacalines" tan "bonitillos", que uno besaría con gusto si no fuera por los "lunares" no naturales sino de tierra y "otras cosas" que afean sus mejillas de rosa.

¿Cómo quedarían si "su mama" les pasara todas las mañanas un poquito de agua!

El clima, la pureza del aire, todo se neutraliza por ese culpado desaseo.

La primera vez que dije algo de esto, díjome una mi tía muy francota: "¿y vos qué decís", si así eres cuando chiquillo?"

—Sí, tía—la dije,— pero muchos misioneros fueron antes pecadores. Esos me gustan más, porque son "médicos acuchillados." Sigamos, pues, con "la plática." Mucha agua con esas criaturas, hermanitas del campo.

Cuando ellos adquieran la costumbre del aseo, ellos solitos se irán al río, como los "patitos."

Su "ropita" es otra cosa que debeis mantenerles aseada, bien que sea pobre y usada.

Vosotros, con gran ventaja sobre los que vivimos (por necesidad) en las ciudades, no teneis que comprar el agua.

El jabón no cuesta mucho Lavad, pues, sus "trapitos", y recomendádselos.

Del aseo de vuestras casitas nada tendría que decir, pero los dueños os "trapearán" (muy justamente), y esto me mueve á daros algún consejo.

El "gastillo" mayor es el de la casa; pero cabalmente no es por lujo sino por higiene que debeis encalar vuestra casita. Y esto no cuando os lo manden, sino cuando se necesite.

Si lo haceis sólo "para la fiesta del santo, os pareceis á los que empiezan á barrer cuando vienen allá las visitas.

Lo de barrer lo cumplís bien, pero evitad los charquillos del patio. Eso es muy malsano, y apenas podáis haced un excusado.

Debeis procurar que no anden por salas y aposentos ciertos animalitos muy "cochinos", si bien muy útiles para criados en el campo.

Pero ya me parece escuchar á los hombres serios, los padres graves, los sabios de tres colas [ó borlas], que dirán:

¿De qué sirven esos articejos de "fraile" tan oscuro y despreciable [despreciable ¡quién sabe!] y escritos en lenguaje de hotelillo?

Pues, "nobles" señores, en una fiesta el chicuelo que ayuda al sacristán tocando los instrumentos "de cuerda" llamados campanas,

PLATOS DE LATA

A. T. Pincho

Me dicen que eres una hembra que defiende á Pepe Rojas la que me sale al encuentro con tan tremenda tabora diciendo que tengo envidia y que mala fe me sobra; muy bien con eso tu nombre y tu apellido es "P. Llona" y tienes las patas gruesas, la nariz tienes muy corta; yo sé bien lo que te falta y también lo que te sobra; que diga que el otro dijo, eso á ti nada te importa; y que Lisímaco robe y que se ponga mil monas y que huela á cocinera, á cachimba y belladona, que tiene dientes postizos y que se pinta y se empolva; que Próspero no dibuja y que Marcianito Acosta dentro de muy breve tiempo verificará sus bodas con una chica muy bella, con una chica corronga, lo he dicho y no por envidia; los "burlones" me lo soplan, y una "india de Tucurrique"

que sabe todas las cosas, porque es una bruja diestra que cabalgando en escoba indaga lo que sucede de San Pedro á Barbaacas, de Tucurrique á Pacaca, desde Pacaca á Las Lomas y en una noche recorre el mundo si se le antoja. Vete al Infierno, T. Pincho, con tus latas y tus bromas, pues Pepe no necesita tu defensa en esa forma; porque Pepe es buen muchacho, es magífica persona, y hasta las viudas lo quieren y le hacen la carantoña, y si le faltan colonos muchas virtudes le sobran; si no lo "eres" que lo digan mi amigo el padre Montoya, Francisco Lorete Bellido, el de palabra sonora, Arisi y Carlos Peralta y el presbítero Carmona. . . . Vete al Infierno, T. Pincho, con tus latas y tus bromas.

TRIQUITRAQUE

ayuda á su modo, tanto como el famoso predicador, y el "siempre corriendo cristán" hace tanta falta como los revestidos.

Por otra parte, la belleza se funda en la variedad, "una de algún modo."

Mis toscas y "conchas" de quisiones harán, pues, juego con los lujos filosóficos ó literarios de "El Independiente", y á mí me darán fama póstuma. . . . así esté reducida á mis poquísimos deadores.

FRAY JUAN

Sobre un programa

En "El Noticiero" de anteayer encontramos entre las bases del programa de administración que se atribuye al señor Iglesias, lo siguiente:

a) Gobierno Parlamentari, con dos cámaras legislativas (Congreso y Senado).

Como el público necesita orientarse en los proyectos de los aspirantes á la zaleada banda presidencial, sería bueno se le explicase qué es aquello de Congreso y Senado, porque lo que es á nosotros nos sabe á algo así como Corte Plena y Sala de Casación.

El Pulgón del Manzano

He tenido la dolorosa sorpresa de descubrir esta mañana que un hermoso manzano plantado en el jardín del Museo y hace poco tiempo objeto de admiración de todos los visitantes, por su prodigiosa cosecha, estaba infestado de pulgones envueltos en una especie de tejido de algodón. Estas colonias de pulgones se ven principalmente en las cicatrices y en las protuberancias de las ramas cortadas, ó en los retoños del árbol, que aparecen como forrados de hilos de algodón.

Examinando de cerca con un lente esas manchas blancas, se ven hormiguear innumerables piojos de todas formas y tamaños. El insecto adulto es parecido á una pequeña mosca y mide dos ó tres milímetros; las cuatro alas son diáfanas, con cuatro ó cinco nervaduras; los ojos negros; las antenas largas. La parte superior del abdomen es estriada transversalmente, y la parte posterior provista de los cornucopios que caracterizan este grupo de insectos. Y, naturalmente, tres pares de patas como en todos los hemipteros.

Lo repetido: en cada una de esas colonias se ven individuos de toda edad, prensados unos contra otros y chapucando la savia del vegetal. Todos tienen un color moreno rojizo. No solamente secreta el insecto perfecto los filamentos sedosos que constituyen el abrigo de la comunidad, sino también gomas de miel que deben servir á la alimentación de los pequeños que no tienen fuerza suficiente para picar la cáscara del árbol. Creo reconocer en este bicho el terrible PULGÓN LANÍGERO (Schizonera) (aphis) lanigera. — Hemiptero-Aphidido de los Manzanos, que no tienen enemigo más eficaz que el tan difícil de destruir y extirpar de un lugar donde se ha establecido.

Señalado en Inglaterra desde 1787, apareció en Francia en 1812 y se propagó en toda la Europa central, donde los gobiernos promulgaron leyes para hacer obligatoria la destrucción de este parásito, tan temido en los manzanales como la filoxera en los viñedos.

No tengo datos para la América; pero en lo que concierne á Costa Rica me inclino á creer que su invasión es reciente, porque de otro modo no habría escapado á las pesquisas de nuestros entomólogos, en particular del señor Hille, que publicó hace dos años un notable artículo sobre "Los insectos destructores de las plantas."

Con todo, no puedo afirmar con toda seguridad que es el verdadero PULGÓN LANÍGERO; no tengo los elementos para ello. Todo el mundo comprenderá que en un pobre Laboratorio que carece de libros, de microscopio, de útiles de disección y hasta de una buena lente, es imposible hacer más.

Al fin y al cabo, la identificación específica no es más que un mero detalle de zoología sistemática. Lo que importa es conocer los medios de exterminar la plaga con prontitud y eficacia. De otro modo, vendría el aniquilamiento seguro, inevitable, de todos los manzanos del país.

Puede ser de interés mencionar que el manzano del Museo pertenece á esta variedad de copa alargada, ramas numerosas, paradas y delgadas, fruta verde-amarillenta, con matices de rosa, que fue introducida y popularizada por el difunto Ricardo Pfau. Además, no conozco otras variedades en los suburbios de San José, y el pulgón ataca sin excepción todas las especies de manzano y otros árboles de la misma familia.

Todos estos parásitos se propagan con una rapidez asombrosa. Al cabo de una sola temporada no son millones, sino billones los descendientes de las primeras parejas.

NOTA DE LA DIRECCIÓN.—Mañana publicaremos la continuación de este trabajo, en el que se dan varias recetas para la destrucción del terrible pulgón descubierto por el ilustrado botánico señor Tonduz, en el manzano de San José.

El Obrero

(Al Lido don Cleto González Viquez)

Canto á "el" obrero—Musas del Trabajo, con la "sentencia bíblica" nacidas, que la frente enjugáis complacidas con brisas perfumadas, las frentes no manchadas; musas finas y amables, á mi canto vuestra gracia infundid. El himno santo del trabajo enseñadme, y mi memoria por las regiones guiad de la "Historia".

¿Fueron, acaso, dioses ó gigantes, los que á impulso titánico inaudito, esmaltaron con "urnas de granito" á "Menfis" y "Danieta"? Y á "Babilón" inculceta, ¿quién la cerceó de indestructibles muros, en siglos féreos, bárbaros y oscuros? El "obrero", abatido, esclavizado, es el "dían", que al mundo ha transformado.

De la "Ciencia" y del Arte es "el obrero" fornido brazo que prodigios crea; sin él, las bellas formas de la idea jamás se realizarán. De bellezas plabloron "obreritos" con "cadenas", las primeras capitales altivas y altaneras; Atenas, Roma y la ciudad maldita donde el judío en su expulsión maldita.

"Obreros" son, y reyes del progreso, cuantos el bien y la verdad persiguen; unos los astros en su curso siguen, y su volumen pesan; sus pasos enderezan los otros más osados á "los polos"; entre "fieros salvajes" vanse solos, sendas abriendo á la social cultura, y es la selva ó el mar su sepultura.

"Grandes obreros" de asombrosa vida, el saber de los siglos nos legaron, á "Sócrates" y "Homero" preservaron. ¡Obreros de la ciencia, de inagota paciencia, os debe el mundo galas peregrinas! Sus nombres conocéis, Musas divinas, ornad de rosas la serena frente de esa legión de rabios esplendente.

Fué un "obrero" gigante aquel "Fernando", que un "istmo" comprimiendo entre sus manos, dijo á dos mares: "¡Ahora sois hermanos, dáos el abrazo; y luego al mundo: ¡Paso á la Luz y al Progreso que dan vida!" Y el Asia en noche lóbrega sumida, vió llegar en lucidos escudrones, desconocidas razas y naciones.

Y es un "obrero" el "Domador del rayo", que juega con la "Muerie" y la aprisiona. Obrero el que á los vientos se abandona en diminuta nave de seda fina y suave en águila ó en condor transformafo.

HAY QUE COMPRAR LO FINO Y ARTÍSTICO EN LAS MEJORES CONDICIONES VISITE USTED PARA ELLO, SIN DILACIÓN, EL

BAZAR ESPAÑOL

DE

F. LLORET BELLIDO Y COMPAÑIA

En aquel provisto establecimiento, situado junto a "La Alhambra", se encontrarán dos especialidades que comienzan á hacerlo famoso: el ramo de

Librería Y EL DE Cuadros para regalo.

No hay en todo Costa Rica obras de recreo y de ciencia tan escogida ni grabados más bellos, ni molduras más modernas.

ES PRUDENTE TENER EN CUENTA LAS VENTAJAS QUE OFRECE EL

BAZAR ESPAÑOL. CONVÉNZASE, PUES.

Y el que desciende al fondo inexplorado de los mares, buscando su alimento, O el placer del humano entendimiento

Son "obreros" del arte los que atando el "silencio" y el "tiempo" y los "sonidos", embargan de placer nuestros sentidos. Los que á nivea pintura trasladan de Natura uno que otro destello de belleza. Los que pulen del niño la rudeza, "obreros" son de mérito sublime: libran la mente, que en tinieblas gime.

"Obreros" son cuantos en lid honesta por la existencia, congojada, ignota, esperan y confían, porque brota de la tosca herramienta el pan que les sustenta. Vosotros sois esa "legión sagrada" en mis pobres estrofas celebrada; y serán, por mis votos fraternales, "labor" y "patria" y "Dios" vuestros ideales.

JUAN GARITA.

Heredia, 23 de noviembre de 1908.

Habla Valbuena

RIPIOS MINISTERIALES

"AVISO.—El expendio de papel sella lo, timbres y demás especies fiscales se seguirá haciendo, á partir del martes 27 del corriente en adelante, por el Banco de Costa Rica.

Secretaría de Hacienda y Fomento."

Pero, señora Secretaría, y si el Banco de Costa Rica no hacía el expendio, ¿para qué publicar que lo seguirá haciendo?, así, entre comas, la oración incidental?

Eso por una parte, y por otra ¿qué fue de la data? ¿á qué mes se refiere ese día 17?

MIGUEL DE ESCALADA

El Correo del Atlántico

En su número 56 este colega, en bien escrito artículo, se expresa así: "Para asignar la comisión del elector gobiernista, se le escoge de entre los empleados públicos cuyo nombramiento y remoción dependen del Presidente de la República y así el cargo retribuido garantiza la obediencia y buen servicio del cargo eleccionario "ad honorem". Efectivamente, sería esto un gravísimo vicio que afectaría profundamente á la libertad é independencia de los electores; pero por fortuna había sido advertido ya, y el cargo de elector se pierde por aceptar puesto público, de nombramiento del Poder Ejecutivo.

Don Pedro Nolasco deja el teodolito y empuña la pluma

AYUNTAMIENTOS

Nos parece que estos Cuerpos no deben cambiarse todos los años; á lo sumo que se renueve la mitad. ¿Cómo pueden las regidores que han estado luchando mucho tiempo con el fanatismo político y con dificultades de las autoridades, hacer algo útil en pocos meses?

GACETILLA

Se va á enfermar de dispepsia

El rodillo ó aplanadora para nuestras calles está hace algún tiempo entregado á la vida sedentaria. Bueno sería que se comenzara á poner en circulación su sangre fría. Bien lo necesitan algunas calles.

Gran turno general

El digno señor cura de Santa Bárbara, presbítero don Emeterio Martínez, y los señores don Florentino Cortés, don León Hidalgo y don José Ramos, por el Centro; don Francisco Zumbado, don Aquilino Ramírez y don Joaquín Gutiérrez Alfaro, por San Pedro; don Joaquín Moreira, don Leovigildo Alfaro y don Juan Miguel Alfaro, por San Juan; don Juan Megías, don Braulio Quirós y don Ramón Quirós, por Jesús; don Andrés Vargas, don Francisco Villalobos y don Juan R. Jiménez, por Santo Domingo; y don Juan B. Herrera, don Carmen Megías y don Andrés Sandí, por Cetillal, invitan al gran "turno" general que se verificará á beneficio del templo parroquial de Santa Bárbara el próximo domingo 29.

No dudamos de que todos los vecinos acudirán presurosos al llamamiento de los distinguidos invitantes. No se necesita sino una regular dosis de buena voluntad para ello: con ésta, todo vendrá á pedir de boca.

Una trinidad de candidatos

Después de la salida del teatro, el domingo por la noche tres jovencitos. El mayor apenas de unos diez y ocho años, iban refiriéndose á gritos la pillería de que habían hecho víctima al pobre italiano que vende butifarras y tosteles frente á la puerta lateral del Teatro Nacional las noches de función. No solamente le habían pagado cienenta céntimos en vez de seuenta á que había ascendido el valor de la compra, sino que además le habían escamoteado dos butifarras de queso de chanchito y cinco de mortadella.

Y esto se referían entre gritos y carcajadas esos candidatos á... San Lucas.

Con seguridad que no faltará más de uno que también ría como ellos, sin pensar en la pérdida sufrida por el italiano industrial. No así él, que dirá: "Cosi va il mondo!"

El diamante brilla entre las sombras

No obstante estar situada la "Botica Nacional" algo distante del centro de la población, de éste, de las calles más centrales y aun de las más apartadas, acuden á aquella en busca del ilustrado doctor Tamayo, que tiene abierto allí su consultorio y atiende á todos con la escrupulosidad y modestia de verdadero profesor.

A la valiosa adquisición hecha por la Botica últimamente, suma el público la acrisolada conciencia é indiscutible competencia del propietario, Lic. don Octavio Saborío, quien atiende personalmente el despacho de toda receta.

El prisma engañador

Anteanoche hubo una pelotera de marca mayor por la calle "del Laberinto": por las voces cambiadas vinimos á comprender que desde hace algún tiempo una chiquilla como de quince años de edad pretendía vestirse de largo, á lo que se oponía su madre; pero la muchacha, cansada ya de batallar sin esperanza de triunfo, por la tarde de ese día se había salido á una visita vestida de largo, lo cual, visto por la madre al regreso de la hija, produjo la zafacoca del siglo, en que la hija parecía un gallito ayesado, tal se puso pico á pico con la madre, afeándole hasta la pobreza de ésta.

Si nosotros hubiéramos tenido autoridad, de seguro le dábamos un chillalón en la atrevida boca, en los firmes labios diría un poeta fuero.

Viceconsulado

Desempeñará el cargo de gerente interino del de Alemania en Puntarenas el Sr. Francisco Rohmser, según lo comunica el señor Cónsul de esa Nación en San José.

Nuevo dentista

El señor don Emilio Agostino Godoy ha sido autorizado por la

IMPRESA DEL COMERCIO

LA UNICA MAS NUEVA DEL PAIS

Pida usted precios, muestras y cuanto le haga falta. Día y noche recibe órdenes; por correo, apartado 427 y por teléfono n. 220.

Del Carmen á 25 varas al Norte

Facultad de Medicina, previo examen, para ejercer la profesión de cirujano dentista.

Que los quemem

El 30 del presente mes verificará la Policía el registro é inscripción anual de los carruajes y de lo que parece carruajes, de los coches y de lo que se asemeja á coches, de los carretones y de lo que fue carretones.

Ojalá los señores Agentes de Policía auduvieran sin compasión y dieran el pase á los carruajes, coches y carretones, pero hicieran un auto de fe con lo que parezca carruajes, coches y carretones. A la hoguera con ellos, con los cocheros sobre todo, digno, con los coches maltrechos. La seguridad de nuestro número 1" lo exige.

A blanquearnos

La Autoridad de Policía ha ordenado á los dueños de casa hagan blanquear ó pintar el frente de sus respectivas casas dentro de quince días á más tardar. Lo malo es que la amenaza de la multa en amenaza se queda en gran parte de los casos, y muchos propietarios ricos se quedarán con la casa y con el caso.

Los viejos que creen en los viejas

El señor don Manuel N. Sáenz, cumplido Inspector de la Lotería del Asilo Chapul, nos hizo saber en "La Gaceta" de ayer que ya es un hecho el sorteo del próximo domingo 19, puesto que ya están depositados los 25 980 colonejos requeridos. Confirme íbamos leyendo el aviso nos íbamos quedando dormidos y soñamos que ya éramos dueños del premio, puesto que poseemos el gran número: es uno terminado en 5. ¿Y por qué compramos éste? — Porque una vieja nos dijo que el premio terminaría en 5, porque... cinco son los dedos de las manos y cinco los dedos de los pies.

Ya saltará la liebre

(POR TELÉGRAFO)

Tierra Blanca, 24 de nov. de 1908.

Director de "El Independiente"

San José.

Dez americanos colorados y macizos se encuentran de paseo en este pueblo. Yo no sé si el pueblo se irá con ellos ó si ellos se quedarán con el pueblo.

CORRESPONSAL

Por esos mundos

En secreto

Buenos Aires, 24. — La Cámara continúa discutiendo en sesiones secretas el proyecto de armamento; la creencia general es que subsistirá el plan primitivo y se rechazarán las enmiendas hechas por el Senado.

De la discusión razonada nace la luz

Río Janeiro, 24. — Río Branco fué electo presidente de la institución geográfica y de historia del Brasil. Esta noche empiezan las conferencias en el Club católico contra las teorías sostenidas por Ferry, lo que dará origen á animada controversia.

Plato del día

Juan Segura

vivió muchos años

Belgrado, 24. — Fueron trasladados á la fortaleza Nishi 17 toneladas de moneda acuñada, libros y documentos pertenecientes al Banco Nacional, porque el Gobierno teme que los austriacos saqueen á Belgrado una vez declarada la guerra. Rumórase que el Gobierno se trasladará también á Nishi.

Alemania aislada, según Servia

Roma, 24. — Milanovich marchóse ayer para Belgrado á informar al Rey y á Skapetichuma del resulta-

do de la misión que lo llevó á Londres, París y Roma, dirigida á proteger los intereses de Servia en el futuro arreglo de la situación de los Balcanes; Milanovich eliminó del programa de Servia todo reclamo que no estimara en armonía con los intereses de las potencias, en las que Servia confía; en Rusia y Francia, porque tienen interés en impedir el avance austro-alemán en los Balcanes; en Inglaterra, porque está determinada á impedir que Alemania recobre la supremacía de que disfrutaba en Constantinopla antes de la aparición de los jóvenes turcos; en Italia, porque á pesar de ser miembro de la triple alianza, opónese á la expansión austriaca en el "Adriático." Milanovich regresará á Roma en enero, época que cree que se celebrará allí la conferencia.

Choque terrible entre estudiantes

Puñetas, bastonazos, pedradas y pistoletazos

Viena, 24. — Ocurrió un choque muy serio en la Universidad entre estudiantes italianos y alemanes en número de 1,200. Los italianos hacían manifestación en favor de la Universidad italiana de Trieste; los alemanes opusieron y organizaron una contra-manifestación; los italianos cantaban himnos á Garibaldi, y los alemanes el de Wachtamherm. Hubo puñetas, bastonazos, pedradas y pistoletazos. Los italianos fueron rechazados de la Universidad, y al reunirse otra vez en la calle apareció la policía, que los dispersó á sablazos. 15 estudiantes graves á consecuencia de balazos; 60 fueron arrestados.

Del cielo al suelo Un globo abaleado

Breslau, 24. — El globo alemán perteneciente al aereo-club "Schlesischer" ascendió el sábado pasado cerca de Sironow en la frontera ruso-alemana. La guardia rusa disparó 15 tiros al globo; una de las balas perforó el saco de arena que iba como lastre. No hubo ningún herido. El globo descendió en territorio alemán.

Súplica

Rogamos al señor don L. N. B. nos perdone lo publiquemos hoy su segundo artículo sobre la necesidad de la existencia de la "Sociedad Nacional de Agricultura". Cauas insuperables nos lo han impedido, pero lo publicaremos mañana.

VARIEDADES

Dante

Los italianos ponen el artículo determinado delante de los apellidos de poetas y artistas antiguos, y á esto se debe el que los que hablamos la lengua de Castilla traduzcamos diciendo "el Ticiano", "Ariosto", "el Avenantino", "el Tasso", etc. Pero delante de los nombres de pila, como el de "Dante", no usan artículo los italianos; así, el autor de la "Divina Comedia" le llaman simplemente "Dante" ó "el Alighiere". Los franceses sí dicen "le Dant", y este galicismo se ha introducido entre nosotros. No debe, pues, decirse "el Dante", sino "Dante" á secas.

OJO

A la cuarta plana

Por ejemplo, algunos de esos concejales imitaron á don Cleto haciendo excursiones hasta las fuentes de la cañería con el objeto de que éta llegue á ser efectiva. ¿Los nuevos regidores pueden conocer mejor que los viejos ó siquiera tanto como éstos, los trabajos emprendidos para unas de las más importantes obras de San José, como son la de la cañería, calles nuevas etc? Pensamos que los señores electores deben reelegir unos tres miembros para que éstos ayuden á los nuevos. Se nos dirá que es un cargo concejil y pesado, pero nosotros creemos que el patriotismo subsanará todo inconveniente de parte de los nuevamente llamados.

MIDAS

Nota de la Dirección.—La proposición del señor Gutiérrez es de lo más recomendable á la alta consideración del Supremo Gobierno y del Cuerpo Legislativo; pero creemos que no es á los electores á quienes hay que exponerla, pues vendría la malhadada politiquería y echaría á rodar las mejores intenciones de dar forma á la idea del proponente. Es la Ley la que debería ordenar la renovación de nuestras municipalidades por mitades, tal como se hace con el Cuerpo Legislativo. Verdad que para ello habría que comenzar por variar el número de concejeros municipales, cosa fácil en estos tiempos en que no hay ni en los pueblos la inopia de elementos para integrar los ayuntamientos, que fue probablemente á lo que obedeció la ley en vigencia.

Magnífica esposa

Un señor macho escribe en "El Noticiero" de ayer diciendo que ha traído sus chunches á esta tierra con el único fin de buscar esposa corronga. Pues bien, yo le ofrezco una tía mía de Guatusos que, aunque tiene dos pares de hijos, es muy trabajadora. Ella es morena, pero tan morena que casi parece negra. Sus ojos son dos lobanillos de regular tamaño, y tiene una boca muy parécida á la de un tiburón. Mi estar muy descontenta con esta pícara tía, y por eso querer que cuanto antes se la lleve algún macho. Tal para cual.

ANITA SOTELA

Gacetín

VISTAS PARA MAÑANA

Sala 1ª.—José Pérez Portillo contra Carlos Volio Tinoco á las 2 p. m. Sala 2ª.—Pedro Jiménez Bustamante y otros, á las 2 p. m. Casación.—Andrés Arias, á las 2 p. m.

HOTELES

Imperial.—S. Niehaus y familia, G. Mata, A. Marín.

DEFUNCIONES

Ramona Hernández, Efraín Castro, Emilio Agostini, Jenne Gómez, Felipe Pérez.

